

Nos encontramos ante el cuarto número de Territorios en Formación, publicación claramente consolidada en los objetivos para los que fue creada hace ya más de tres años por la Asociación de Alumnos de Estudiantes de Posgrado Ne.Re.As. en coordinación con el Departamento de Urbanística y Ordenación del Territorio de la ETSAM-UPM. La publicación, convertida en una plataforma de divulgación científica en el campo del urbanismo y de la ordenación territorial, es desarrollada por alumnos de posgrado que intentan hacerse hueco en el inmenso, difícil y apasionante mundo de la investigación con mayúsculas. Como ya anunciábamos en el número anterior, este número cuatro recoge los ocho trabajos restantes de la convocatoria de 2011-2012 de trabajos fin de máster del itinerario de Estudios Urbanos del Máster Universitario en Planeamiento Urbano y Territorial, cuyo tribunal estuvo formado por Luis Moya González (Presidente), Javier Ruiz Sánchez (Secretario) y Marian Leboeiro (Vocal).

En los tiempos que corren hacerse espacio en investigación es más que un reto personal. Por un lado en este sentido se puede pensar que es una contradicción al tratarse de trabajos firmados por una sola persona, sin embargo la mayoría de ellos están ligados a una línea de investigación o un grupo de investigación que lleva años consolidándose y fomentando la necesidad de una investigación colectiva y multidisciplinar. Por otro lado, la financiación en investigación está de capa caída, lo que supone grandes esfuerzos por parte de la comunidad investigadora, en formación y consolidada, para poder llevar a cabo ésta. Ambas consideraciones ponen de manifiesto que estamos ante un reto colectivo que mejore la sociedad en la que habitamos.

Los trabajos que se publican en este número, al igual que en ediciones anteriores, son de temática variada, por un lado se encuentran dos trabajos que podríamos considerar más desde una perspectiva teórica, como son los de Inés Aquillué, sobre espacios urbanos de insurgencia y contrainsurgencia de ciudades en conflicto o el de Neus Beneyto, sobre la utopía y memoria del territorio; por otro lado existen varios trabajos relacionados con la temática de rehabilitación y regeneración urbana, desde el punto de vista de la gestión, por Macarena Fernández, pasando por la regeneración de espacios públicos en Iberoamerica, gracias a Irene Tello o desde el punto de vista medioambiental con el estudio de casos de uso de cubiertas verdes para la reducción de la huella de carbono a cargo de Jorge Carretero; y por último tendríamos un tercer paquete que recoge unos trabajos más centrados en estudios de casos de barrios residenciales, entre ellos, Martha Santamaría explica la transición del espacio privativo y público en las zonas comunitarias de vivienda colectiva, M^a Fernanda Uribe nos explica la producción del espacio residencial en los polígonos industriales de Madrid y por último Jose Francisco Lazarte compara dos casos de interacción de la estructuras comerciales y espacios libres.